

<https://info.nodo50.org/Datos-para-la-reflexion-del.html>



Datos para la reflexión sobre el sistema penitenciario

- Noticias - Noticias Destacadas -



Fecha de publicación en línea: Martes 26 de octubre de 2010

Copyright © Nodo50 - Todos derechos reservados

Coincidiendo con el 24 de septiembre, día de la Merced, patrona de las Instituciones Penitenciarias, han sido difundidos datos que reflejan la masificación y dureza de las cárceles españolas. Entrega de condecoraciones a funcionarios, reconocimientos a las buenas prácticas y discursos oficiales. Así celebró la cúpula de Interior y de Instituciones Penitenciarias el 24 de septiembre, día de la Merced, patrona de la institución penitenciaria.

<https://info.nodo50.org/local/cache-vignettes/L275xH181/carcel-2-7a070-31473.jpg>

En días sucesivos actos similares se sucedieron en diferentes prisiones. Aunque este año los “vinos españoles” que amenizaban estos actos se han suprimido por motivos de austeridad. Pero, frente a los parabienes oficiales, la opinión de las más de 75.000 personas presas en las cárceles españolas y de sus familiares es bien distinta. “No tenemos nada que celebrar el día de la Merced, porque continuamos en la misma tendencia alcista en relación a la población reclusa” afirmaba en un comunicado Antonio Escobar, presidente de la Federación Andaluza de Drogodependencias y Sida ([ENLACE](#)). Las estadísticas le dan la razón: con una media de 164 presos por cada 100.000 habitantes, el Estado español está a la cabeza de Europa en personas presas. “Se ha producido un incremento del 19% en los últimos cuatro años” denuncia esta organización que sostiene que el nivel de encarcelamiento se acerca a niveles insostenibles. “La masificación tiene sus efectos en la convivencia, la salud y en definitiva, en el día a día de un centro penitenciario”, argumentan desde ENLACE.

Por su parte, el [Centro de Documentación contra la Tortura](#) informaba que el 20 de septiembre se había producido en la prisión de Tenerife II el fallecimiento de un preso, con lo que el número de muertes en las cárceles españolas en lo que va de año llegaba a 37. Y recordaba que la propia administración penitenciaria reconoce que se producen más de 275 muertes anuales en prisión.

En cuanto a las opiniones de las personas presas, estas se encuentran en los resultados de una de las investigaciones más ambiciosas realizadas sobre la cárcel en el Estado español. De la mano de los profesores Julián Ríos y Manuel Gallego, el abogado José Luis Segovia ver entrevista y el sociólogo Pedro Cabrera acaba de publicarse *Andar un kilómetro en línea recta*. El trabajo se basa en las respuestas a 1.668 encuestas que, desde 46 cárceles enviaron por correo los propios presos. La muestra más numerosa alcanzada en los estudios penitenciarios en el Estado español.

El informe hace especial hincapié en los medios coercitivos utilizados para reducir a los internos. El 24,6% menciona los grilletes; el 22,1%, la fuerza física; el 19%, el aislamiento; las porras las han sentido el 12,5%, y los sprays, el 3,3%. La encuesta deshace muchos mitos. Más de dos tercios de los presos encuestados no han disfrutado nunca de un permiso, aun teniendo en cuenta que en el Estado español la cifra de fracasos en los permisos es menor que la media europea. Casi la mitad sólo cuenta con estudios primarios. Un 35% de las personas presas son extranjeras, la mitad en situación irregular. Como reclama ENLACE, “es urgente una reflexión colectiva sobre el sistema penitenciario”.

¿Sirve denunciar?

Los datos que aporta la investigación *Andar 1 Km en línea recta* confirman que la mayor parte de los presos considera inútil denunciar los abusos. Sobre 703 casos expuestos en los cuestionarios, 497 no fueron denunciados frente a 206 cuyas denuncias sí fueron formalizadas. 114 casos fueron archivados frente a 34 que desembocaron en juicio. En nueve casos los funcionarios fueron absueltos y sólo en dos condenados. En los otros 23 casos, es el preso denunciante el que acabó siendo condenado.

Artículos relacionados

- [Entrevista a José Luís Segovia: “El preso tipo es un varón, sin trabajo fijo o de escasa cualificación y relativamente joven”](#). Diagonal
- [Centro de Documentación contra la Tortura](#)
- [Coordinadora para la Prevención de la Tortura](#)

Fuente: [Diagonal](#)